

Zeitschrift: Studia philosophica : Schweizerische Zeitschrift für Philosophie = Revue suisse de philosophie = Rivista svizzera della filosofia = Swiss journal of philosophy

Herausgeber: Schweizerische Philosophische Gesellschaft

Band: 19 (1959)

Rubrik: Jahresberichte - Mitteilungen = Rapports - Informations

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 03.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Jahresberichte – Mitteilungen Rapports – Informations

Deutschschweizerische Philosophische Vereinigung

Die Deutschschweizerische Philosophische Vereinigung hielt am 25. Oktober 1959 in Olten ihre jährliche Versammlung ab. Achtzehn Mitglieder aus Basel, Bern und Zürich hörten am Vormittag ein tiefdringendes, subtiles Referat von Prof. Dr. Heinrich Barth, Basel, über «Eine Grundfrage der Existenzphilosophie» und führten nach dem gemeinsamen Mittagessen eine angeregte philosophische Diskussion. Der Text des Vortrages ist an anderer Stelle dieses Bandes abgedruckt.

Gerhard Huber

Société romande de philosophie

Voir le rapport de M. Gagnebin sur les Journées Bergson, ci-dessus.

Philosophische Gesellschaft Innerschweiz

Vor der Philosophischen Gesellschaft Innerschweiz, die sich in Luzern zu versammeln pflegt, referierte am 26. Februar 1959 Dr. Hans Zantop (Zürich) über die Frage «Warum sprach Kant dem Menschen intellektuelle Anschauung ab?». Am 5. November gleichen Jahres sprach Prof. Dr. Paul Wilpert (Köln) über «Thomas von Aquin, ein gefährdetes Leben».

Philosophische Gesellschaft Basel

11. Mai 1959: Dr. J. Mülethaler, Basel, «Bestehen für die Philosophie noch prinzipiell neue Entwicklungsmöglichkeiten?» 16. Juni 1959: Prof. Dr. Hans Stange, Göttingen, «Die Stellung Lao-Tse's in der chinesischen Philosophie». 5. Novembet 1959: Prof. Dr. P. Wilptert, Köln, «Der Anfang der Geschichtsphilosophie». 8. Dezember 1959: Prof. Dr. H. Blumberg, Hamburg, «Lebenswelt und Technisierung unter Aspekten der Phänomenologie Edm. Husserls». 14. Januar 1960: Prof. Dr. B. Schwarz, New York, «Existentielle Bedeutung der Dankbarkeit». 18. Februar 1960: «Die Philosophie des Nicolaus von Cues und die Idee der modernen Wissenschaft».

Philosophische Gesellschaft Bern

Die Philosophische Gesellschaft Bern hat im Berichtsjahr folgende Veranstaltungen durchgeführt: 29. November 1958: Dr. A. Melliger (Bern), «Staat und Kultur». 1. Dezember: Prof. F. Gonseth (Zürich), «Geschichte der exakten Wissenschaften als Quelle philosophischer Reflexion». 24. Januar 1959: Dr. J. Amstutz (Bern), «Schöpfung und Emanation». 7. Februar: Prof. W. Kohlschmidt (Bern), «Der Dichter vor der Zeit. Zur Problematik des Zeitbewußtseins in der Literatur». 1. März: Tagung der Schweizerischen Philosophischen Gesellschaft. (s. Ber.). 6. März: Walther Eidritz (Saltvik, Schweden), «Der Guru. Der geistige Meister in Indien». (In Verbindung mit der Gesellschaft für Asienkunde.) 20. April: Prof. I. Bochenski (Fribourg), «Neueste Entwicklung der Philosophie in der Sowjetunion».

Société philosophique de Fribourg

22 janvier 1959: M. Morard, «Pour repenser la question de l'analogie». 5 février: J. Bochenski, «L'analogie en logique récente». 13 mai: N. Luyten, «Réflexions sur la notion de matière». 15 juin: J. Bochenski, «Les développements récents de la philosophie soviétique».

Groupe genevois

14 novembre 1958: Swami Nityabodhananda, «La notion d'opposition selon la Gîta» (interprétation de deux versets de la Bhagavad-Gîta). 5 décembre: Paul Rossier, «Préoccupations philosophiques d'un géomètre». 23 janvier 1959: Charles Gagnebin (Neuchâtel), «Montaigne et le jugement». 20 février: Pierre Ducassé (Besançon), «Existe-t-il une philosophie des techniques?». 24 avril: Samuel Gagnebin (Neuchâtel), «La joie selon Spinoza». 8 mai: Jean-Pierre Leyvraz, «Certitude et mémoire». 29 mai: Henri Reverdin, «Religion et Philosophie».

Groupe neuchâtelois

26 novembre 1958: M. Lucien Goldmann (Paris), «Histoire de la philosophie et philosophie de l'histoire». 17 décembre: M. Jacques May (Lausanne), «La philosophie bouddhique de la vacuité» (Mâdhyamika). 21 janvier 1959: M. Daniel Christoff (Lausanne), «La liberté d'autrui». 18 février: M. B. de Spengler (Lausanne), «Soloviev et quelques constantes de la pensée philosophique russe». 11 mars: M. François Bonsack (Zurich), «Liberté, causalité, finalité». 17 avril: M. Marcel Reymond (Lausanne), «Bergson et la Suisse romande». 27 mai: M. Jean-Paul Borel, «La raison historique d'Ortega y Gasset». 17 juin: M. Henri Reverdin (Genève), «Religion et philosophie».

Groupe vaudois

11 novembre 1958: «*Hommage à la mémoire d'Arnold Reymond*», Marcel Reymond, Maurice Gex, Gabriel Widmer, Fernand Brunner; Gaston Berger (Paris), Jean Piaget (Genève et Paris). (Textes parus dans la *Revue de Théologie et de Philosophie* 1959/1.) 12 décembre: Ch.-Albert Reichen, «L'évolution régressive, selon Vacher de Lapouge». 18 décembre: Paul Ricœur (Paris), «La double fonction, régressive et progressive, des symboles». 23 janvier 1959: Henri Miéville, «La morale marxiste est-elle universalisable?» 20 février: J.-Claude Piguet, «Le silence». 6 mars: Ferdinand Gonseth (Zurich), «Des mathématiques à la philosophie». 24 avril: Jean-Yves Probst, «Réflexions d'un médecin devant la mort». 8 mai: Samuel Gagnebin (Neuchâtel), «La joie, selon Spinoza».

Philosophische Gesellschaft Zürich

Von der Philosophischen Gesellschaft Zürich sind im Jahre 1959 folgende Vortragsabende veranstaltet worden: 28. Januar: Prof. Dr. Emil J. Walter (Zürich), «Vom Ursprung und Ende der Metaphysik» (Ein Beitrag zur Soziologie der Metaphysik). 25. Februar: PD. Dr. Paul Horsch (Marburg/Zürich), «Das Problem der Willensfreiheit in der indischen Philosophie». 4. Juni: Dr. Max Rychner, «Alexander von Humboldt zum hundertjährigen Todestag». 17. Juni: Prof. Dr. Hans O.H. Stange (Göttingen), «Die Stellung des Lao-tse in der chinesischen Philosophie». 28. Oktober: Prof. Dr. Eduard H. von Tscharner (Zürich), «Lao-tse und seine Interpretation». 2. Dezember: Dr. Herbert Stachowiak (Berlin), «Die Wahrheit in der Philosophie». 20. Januar 1960: Dr. Albert Menne (Bielefeld), «Sprache und Logik». Die Generalversammlung der Gesellschaft fand anschließend an den Vortrag von Dr. Max Rychner am 4. Juni 1959 statt.